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Ata da Assembleia Geral Extraordinária (AGE) da Confederação Brasileira do 
Desporto Escolar, lavrada em forma de sumário. 

 
1. Data, hora e local: No dia 10 de dezembro de 2020, às 18h00 em primeira 

chamada e as 18h30 com quem se encontrava presente na forma do estatuto, 
realizou-se a Assembleia Geral Extraordinária via ferramenta Google Meet pelo 
link https://meet.google.com/rut-hecj-ufs. 

 
2. Convocação e presença: Os membros da Assembleia Geral foram convocados 

com a antecedência necessária para a realização desta Reunião Extraordinária, 

por meio de ato convocatório encaminhado a todos por e-mail, na data de 

02/12/2020, momento no qual foram enviados todos os documentos referentes a 

pauta do dia, para prévia análise: 
 

• Matriz de Alçada para Aprovação; 

• Aprovação do Regulamento da Comissão de Atletas; 

• Aprovação do Edital de Eleição da Comissão de Atletas; 

• Apresentação do Planejamento Estratégico; 

• Apresentação do Plano Estratégico de Aplicação dos Recursos - PEAR 2021; 

• Apresentação da Proposta Orçamentária para 2021 e seus anexos; 

• Proposta de criação Sub sede Rio de Janeiro. 

 
2.1 Membros Presentes 

 
2.1.1 Entidades Filiadas e membros com direito a voto: 

 

 
01 Jose Reinaldo Cajado de Azevedo Federação Acreana do Desporto Escolar 

02 
Antonio de Sousa Araújo Neto Federação Amazonense do Desporto Escolar 

03 Irã Candido Teles da Silva Federação Alagoana de Esportes Colegiais 

04 Armindo Rogerio Moreira da Silva Federação Amapaense do Desporto Escolar 

05 Reginaldo Sacramento (representante 
legal) 

Federação Baiana de Esporte Escolar 

06 Lidimar Antonio Marquez Federação Capixaba do Desporto Escolar 

07 Marco Antonio Santos Maia Federação Goiana de Desporto Escolar 

08 João Bosco Delamonica Junior Federação Matogrossense de Desporto Escolar 

09 Marco Antonio Aguilera Federação Escolar de Esportes do Mato Grosso 
do Sul 

10 Luiz Henrique Taveira Federação de Esportes Estudantis de Minas 
Gerais 
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11 Gilson José Bezerra Pereira Federação Paraense de Desporto Escolar 

12 Clésio de Marins Prado Federação do Desporto Escolar do Estado do 
Paraná 

13 Ricardo Rocha Souto Federação do Esporte Escolar de Pernambuco 

14 Marco Silva Federação de Esportes Estudantis do Piauí 

15 Eduardo Augusto Fernandes 
Domingues 

Federação de Esportes Estudantis do Rio de 
Janeiro 

16 Gileno Pereira Souto Junior Federação Norteriograndense de Desporto 
Escolar 

17 Fernando Mabilde Federação do Desporto Escolar do Rio Grande do 
Sul 

18 Antonio Marques Nunes Vieira Federação de Esporte Escolar de Rondônia 

19 Gean Carlos Menezes de Oliveira Federação de Desporto Escolar de Roraima 

20 Antônio Paulo Fernandes Zytkuewisz Federação Catarinense do Desporto Escolar ok 

21 Alexandre Traverzim Federação do Desporto Escolar do Estado de 
São Paulo 

22 Walter Luiz Thiessen Federação Sergipana de Desportos Escolares 

23 Luiz Claudio Pereira dos Santos Federação Tocantinense do Desporto Escolar 

24 Jonas Figueiredo de Lima Federação Regional do Desporto Escolar do DF 

25 Dhieisi Ebert Bolsanello ok Comissão de Atletas 

26 Laila Cristina Almeida Souza Comissão de Atletas 

27 Silmara Pereira Sanches Furtado Comissão de Atletas 

28 Luciano Leonidio Comissão de Atletas 

29 Eduardo Pacheco Comissão de Atletas 
 

2.1.2 Conselheiros Administrativos sem direito a voto: 
 

30. Antônio Hora Filho 
31. Robson Lopes Aguiar 
32. Francisco Braz da Cruz Filho 
33. Valdenrique Alves de Macedo 
34. Marcelo Rozemberg 

 
2.1.3 Colaboradores convidados: 

 
35. Luiz Carlos Delphino de Azevedo Junior 
36. José Maria de Santucci 
37. Anne Affiune 
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3. Ordem do dia: 
 

A Confederação Brasileira do Desporto Escolar em conformidade com o artigo 31-III, 

do Estatuto, convocou a Assembleia Geral da Confederação Brasileira do Desporto 

Escolar para, em reunião extraordinária a ser realizada, via ferramenta Google Meet, 

no dia 10 de dezembro de 2020, às 18h30 em última convocação, com o envio dos 

documentos para análise prévia em 02/12/2020, com a seguinte ordem do dia: 

 
3.1 Matriz de Alçada para Aprovação; 

3.2 Aprovação do Regulamento da Comissão de Atletas; 

3.3 Aprovação do Edital de Eleição da Comissão de Atletas; 

3.4 Apresentação do Planejamento Estratégico; 

3.5 Apresentação do Plano Estratégico de Aplicação dos Recursos - PEAR 

2021; 

3.6 Apresentação da Proposta Orçamentária para 2021 e seus anexos; 

3.7 Proposta de criação Sub sede Rio de Janeiro. 

 
 

4. Deliberações: 
 

Antes do início formal da reunião, o presidente da CBDE Antônio Hora Filho solicitou 

a todos os presentes remotos que configurassem seus perfis de acesso à sala de 

videoconferência (Googol Meet), para que figurasse o nome dos membros da 

Assembleia, e, assim, permitir que a relação de presença fosse, também, confirmada 

mediante aprovação de login para ingresso a sala virtual. 

 
O presidente da CBDE Antônio Hora Filho, declarou aberta a sessão às 18h30 em 

segunda convocação, dando boas-vindas a todos os presentes, agradecendo a 

presença de todos, e nomeando a Sra Anne Affiune, especialista de Governança da 

CBDE, para secretariar a reunião. Assim, após a abertura da reunião, o presidente 
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Antônio Hora Filho fez a leitura na íntegra do ato convocatório, destacando o envio da 

convocação e dos documentos, para análise dos membros, com a antecedência 

prevista no Estatuto Social da CBDE. A seguir passou para o primeiro item da pauta 

sendo: “Matriz de Alçada para Aprovação”. O presidente Antonio Hora Filho informou 

a todos que a Matriz de Alçada para Aprovação já foi objeto de análise e aprovação 

pelo Conselho de Administração, passando recentemente por uma revisão, 

considerando a necessidade de ajustar os perfis de aprovação ao Organograma da 

Entidade. O presidente confirmou o recebimento prévio e a análise da Matriz de 

Alçada para Aprovação por todos os presentes. Após a confirmação de todos, foi 

aberta a palavra para debates e esclarecimentos necessários. Não havendo 

considerações contrárias ao documento apresentado, o presidente Antonio Hora Filho 

colocou em votação nominal. Cada um dos presentes com direito a voto proferiu seu 

voto, sendo então a Matriz de Alçada para Aprovação aprovada por unanimidade. 

Passando-se ao segundo item da pauta “Aprovação do Regulamento da Comissão de 

Atletas”, o presidente Antonio Hora Filho esclareceu que este Regulamento foi 

elaborado de forma autônoma pela Comissão de Atletas. Dando prosseguimento, o 

presidente convidou a presidente da Comissão de Atletas, Sra. Dhieisi Ebert 

Bolsanello, para apresentar o Regulamento da Comissão, Sra. Dhieisi apresentou o 

Regulamento, com a leitura dos itens com alterações sugeridas pela Comissão de 

Atletas, destacando os ajustes do documento para atender os artigos 18 e 18 A, da 

Lei nº 9.615/1998 e atualizações, assim como para incorporar as percepções dos 

atletas representados pela Comissão. Os itens alterados foram: 4. Composição (4.1  

e 4.5), 6. Reuniões (6.1 e 6.6), 8. condições de elegibilidade (Parágrafo Único), 9. 

Procedimento para eleição de membros (9.4, e inclusos os itens 9.9 a 9.14), 12. 

Infrações (incuso item 12.4) e retirada do item 13. Disposições Transitórias. Após a 

leitura dos pontos destacados, Sr. Reginaldo Sacramento, representante da 

Federação Baiana de Esporte Escolar solicitou esclarecimentos quanto a questão que 

delimita a quantidade de atletas representantes dos gêneros masculino e feminino, 

visando melhor entendimento da proposta. Os itens do Regulamento que tratam do 
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tema são: 4.5 “Cada região elegerá 3 (três) representantes, sendo 2 (dois) do sexo 

feminino e 1 (um) do sexo masculino. Cada Estado poderá eleger apenas 1 (um) 

atleta, visando assegurar ampla representatividade estadual na região. Os demais 

eleitos serão suplentes, conforme maioria de votos por região”; e, o item 9.4: “As 

Federações Regionais de Administração do Deporto filiadas à CBDE poderão indicar 

até 02 (dois) candidatos, sendo um do sexo feminino e um do sexo masculino. 

Devendo encaminhar os Currículos, de cada candidato, conforme especificado em 

Edital Eleitoral”. Para essas questões a presidente da Comissão de Atletas, Sra. 

Dhieisi Ebert Bolsanello esclareceu que, quanto a alteração da composição da 

Comissão, esta visa ao atendimento dos artigos 18 e 18-A da Lei, e, quanto ao 

percentual de atletas por gênero, a percepção da Comissão foi que fique assegurada 

a participação feminina na Comissão. Após revisar o texto proposto, foram 

esclarecidas todas as dúvidas apresentadas. O Sr. Lidimar Antonio Marquez, da 

Federação Capixaba do Desporto Escolar sugeriu que o item 12.4 do Regulamento, 

sendo: “O presente regulamento, após avaliado pelo Conselho de Administração da 

CBDE, deverá ser levado para aprovação da Assembleia Geral da CBDE e, 

posteriormente, será dada a devida publicidade ao documento”, seja retirado do tópico 

12. Infrações e transcrito em outro tópico. A sugestão foi prontamente acatada pela 

Comissão de Atletas e demais presentes à reunião. Encerrada as explicações, o 

presidente Antonio Hora Filho colocou o Regulamento da Comissão de Atletas em 

votação nominal. O referido Regulamento da Comissão de Atletas foi aprovado por 

unanimidade pelos membros presentes à reunião. 

Dado prosseguimento à reunião, o presidente fez a leitura do terceiro item da pauta, 

“Edital de Eleição da Comissão de Atletas”, em seguida, convidou a presidente da 

Comissão de Atletas, Sra. Dhieisi Ebert Bolsanello para apresentação do Edital. Sra. 

Dhieisi passou a apresentação e leitura do documento, com destaque aos pontos que 

norteiam e regulam o processo eleitoral para composição da Comissão de Atletas. 

Após a leitura, o presidente Antonio Hora Filho abriu para as considerações dos 

presentes. O Sr. Luciano Leonidio representante de atletas, elogiou o trabalho 
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desenvolvido. Em seguida, o Sr. Eduardo Augusto Fernandes Domingues, da 

Federação de Esportes Estudantis do Rio de Janeiro questionou o item 3.8, sendo o 

texto proposto: “Em caso de empate na contagem de votos entre dois ou mais do 

mesmo gênero, será considerado vencedor, o candidato que tiver menor idade”. Para 

tal colocação, Sra. Dhieisi esclareceu que a intenção é que integre a Comissão de 

Atletas, os representantes que sejam os últimos a participarem das competições 

escolares. Na sequência, o Sr. Reginaldo Sacramento, representante da Federação 

Baiana de Esporte Escolar, arguiu quanto a possibilidade de os alunos-eleitores votar 

mais de uma vez para escolha de seus representantes. Dhieisi Ebert Bolsanello 

esclareceu que no Edital está previsto em seu item 3.11 que cada eleitor poderá votar 

apenas 01(uma) vez, presencialmente, nos eventos esportivos promovidos pela 

CBDE em 2021. A seguir, o Sr. Antonio Marques Nunes Vieira, presidente da 

Federação de Esporte Escolar de Rondônia, levantou a possibilidade de uma 

federação vir a ter mais representantes dos atletas, do que as demais federações. 

Para este ponto, Sra. Dhieisi garantiu que a forma e regras para eleição, visam garantir 

a isonomia do processo eleitoral e a maior integração dos atletas. O presidente 

Antonio Hora Filho afirmou ser uma forma democrática de eleição dos representantes. 

Esgotada as considerações e entendido a conformidade do documento por todos os 

presentes, o presidente Antonio Hora Filho colocou o Edital de Eleição da Comissão 

de Atletas em votação nominal, o qual foi aprovado por unanimidade pelos presentes 

em conexão na sala de videoconferência. Antonio Hora Filho, em nome de todos, 

agradeceu e elogiou o trabalho da Comissão de Atletas, extremamente importante 

para o desenvolvimento dos trabalhos da CBDE, e para o fomento do desporto escolar 

no país. 

O presidente passou ao quarto item da pauta, Planejamento Estratégico. Antonio Hora 

Filho esclareceu que o Planejamento Estratégico da CBDE, para o período 2021-2024, 

foi elaborado no âmbito do curso CAGE oferecido pelo COB, e realizado pelo 

presidente da CBDE. Curso no qual o Vice-presidente da CBDE e o Diretor Geral 

(CEO) já concluíram, trazendo ganhos de conhecimento para a entidade e para o 
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desporto escolar. A construção do Planejamento Estratégico contou, ainda, com a 

colaboração dos stakeholders da entidade, em uma construção que incorporasse a 

visão de todos para o desporto escolar. Em seguida, o presidente Antonio Hora Filho 

apresentou o PE 2021-2024, contendo a missão, visão e valores da CBDE, 

ressaltando que a construção do Planejamento Estratégico foi pautada na moderna 

visão do propósito: O esporte começa aqui! Na sequência, foi apresentado Mapa 

Estratégico, os pilares e os objetivos estratégicos para o período de 2021 a 2024, 

guias dos trabalhos da Confederação. Em sequência, foi apresentada a metodologia 

de gestão PDCA, visando o monitoramento e controle das ações previstas. O Ciclo 

PDCA, significa Plan, Do, Check, Action (Planejar, Fazer, Verificar e Agir), e tem a 

função de garantir que a entidade organize seus processos, sendo aplicado a todas 

as etapas dos projetos que serão empreendidos no Ciclo Olímpico 2021 a 2024. 

Abrindo a palavra para os demais membros da Assembleia Geral, o Sr. Reginaldo 

Sacramento, representante da Federação Baiana de Esporte Escolar, elogiou o texto 

do Planejamento Estratégico apresentado, e observou que o termo interação e 

inserção social não foi percebido na apresentação. O presidente Antonio Hora Filho 

esclareceu que os termos colocados pelo Sr. Reginaldo são extremamente 

importantes e são tratados no âmbito do texto integral do Planejamento Estratégico, 

já encaminhado ao todos os presentes junto ao ato convocatório desta reunião. 

Porém, no momento foi apresentado os principais tópicos do documento como missão, 

visão, propósito, pilares e objetivos, para otimizar a reunião, mas a interação e a 

inserção esportiva são temas tratados no âmbito do Planejamento Estratégico 2021- 

2024. Não havendo mais colocações pelos presentes, e este item pauta possuindo 

por objetivo somente dar conhecimento do PE 2021-2024 à Assembleia Geral 

Extraordinária, — pois o mesmo será aprovado no âmbito da Assembleia Geral 

Ordinária, a ocorrer até o final do primeiro quadrimestre de 2021. 

Na sequência foi colocado em discussão o quinto item da pauta: Apresentar o Plano 

Estratégico de Aplicação dos Recursos - PEAR 2021. Nesse sentido, o presidente 

Antonio Hora Filho informou a todos que o PEAR 2021, fruto do trabalho de toda 

Página 7 de 19 

mailto:cbde@cbde.org.br


ATA DA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DO DESPORTO ESCOLAR 

SBN Quadra 02, Bloco F, Edifício Via Capital, Salas 1401 a 1414, Asa Norte – CEP:70.040-020 – Brasília-DF 

Telefone/Fax: (61) 3967-7176 e-mail: cbde@cbde.org.br, CNPJ: 03.953.020/0001-75 

 

 

equipe da CBDE, será encaminhado à Secretaria Especial do Esporte/MC, Ministério 

da Educação e Tribunal de Contas da União (TCU). Dando continuidade, a 

especialista de governança da CBDE, Sra. Anne Affiune foi chamada a apresentar o 

documento. Anne Affiune fez a leitura sucinta deste, ressaltando sua importância e 

conteúdo, enquanto instrumento por meio do qual a CBDE define suas prioridades 

para o exercício seguinte, permitindo o acompanhamento de forma eficaz das ações 

e execução do orçamento anual. Quanto ao conteúdo, Anne Affiune destacou que o 

PEAR apresenta os objetivos e metas estratégicas da CBDE, os projetos para o ano 

de 2021, a previsão de receita e o orçamento planejado. Para todos esses tópicos, 

que envolvem o Planejamento Estratégico da CBDE 2021-2024, portfólio de projeto e 

orçamento, foi dado conhecimento ao Conselho de Administração e à Assembleia 

Geral. Após a apresentação do documento, sem questionamentos por parte dos 

presentes, o presidente Antonio Hora Filho abriu a palavra para as contribuições dos 

Conselheiros. Não havendo nada considerações o presidente Antonio Hora Filho 

passou ao próximo item da pauta: Proposta Orçamentária para 2021. 

O presidente Antonio Hora Filho convidou o Diretor Financeiro, José Maria Santucci 

para apresentar a proposta orçamentária anual da CBDE. O Direto Financeiro (CFO), 

José Maria de Santucci informou tratar-se de uma apresentação e que a aprovação 

da Orçamento acontece em Assembleia Ordinária a ocorrer em 2021, conforme prevê 

o Estatuto Social da CBDE. José Maria então iniciou a apresentação, explicitando 

quanto as receitas previstas para o ano de referência, por fonte de recursos, sendo: 

receitas de recursos das loterias federais, receitas próprias e de convênio federais. Na 

sequência, foi apresentado o orçamento detalhado de cada projeto a ser empreendido 

pela CBDE em 2021, e, a seguir, o resultado financeiro esperado. Foi dado destaque 

que os saldos das receitas previstas para ano, oriundos da Lei das Loterias Federais, 

somados ao saldo de caixa oriundos de 2020, cujos eventos previstos não foram 

realizados devido a pandemia, acarretando na transferência da ações e recursos para 

execução em 2021, garantem o suporte necessário ao orçamento (gastos) da CBDE, 

com esse tipo de receita, para mais de um ano de trabalho. Assim, caso ocorra alguma 

Página 8 de 19 

mailto:cbde@cbde.org.br


ATA DA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DO DESPORTO ESCOLAR 

SBN Quadra 02, Bloco F, Edifício Via Capital, Salas 1401 a 1414, Asa Norte – CEP:70.040-020 – Brasília-DF 

Telefone/Fax: (61) 3967-7176 e-mail: cbde@cbde.org.br, CNPJ: 03.953.020/0001-75 

 

 

baixa na arrecadação das Lei das Loterias Federais, a CBDE teria tempo para 

entender, reverter ou mesmo buscar alternativas para o cenário adverso, se ocorrer. 

No caso de receitas próprias e de patrocínio, estas foram estimadas considerando o 

retorno das atividades suspensas pela pandemia, e dos patrocínios ora prospectados. 

Sendo que os projetos de patrocínio só acontecerão se houver a receita arrecada para 

tal fim. O saldo das receitas próprias é mais baixo hoje do que no final de 2019 e início 

de 2020, o que remete a CBDE à contenção de gastos com esse tipo de recurso, na 

expectativa de melhoria no próximo ano. Da mesma forma, foi explicado que os 

projetos de convênios federais só irão acontecer se houver a aprovação destes pelo 

ente convenente, e se a receita prevista for arrecadada. José Maria de Santucci 

ressaltou que o orçamento foi elaborado com austeridade, prevendo os cenários 

adversos em que o país enfrenta, e que o saldo e receitas previstas suportam o ano 

de atividades da CBDE. Os projetos foram orçados com base no plano de contas da 

entidade, desenho dos projetos/eventos, pesquisa de mercado, experiências em 

exercícios anteriores, análise de cenário para 2021, e previsão de receita. Ainda, 

quanto ao orçamento dos projetos, José Maria Santucci apresentou os projetos de 

maior vulto e informou que as despesas com atividades meio compreendem em sua 

maioria os custos de manutenção da entidade como salários, além das despesas com 

viagens e hospedagens. E, em atividade fim, os projetos contemplaram em seus 

orçamentos as despesas com a organização e execução dos eventos, com destaque 

às viagens nacionais e internacionais. Além das ações previstas para capacitação da 

equipe de trabalho da CBDE e dos stakeholders da entidade. Quanto aos projetos de 

atividade fim, via convênio federais, o Diretor Financeiro (CFO) lembrou a todos dos 

projetos em prospecção, como o convênio para os JEBS. Quanto aos projetos 

constantes no orçamento, José Maria Santucci ressaltou que todos foram aprovados, 

conforme apresentado e priorizados, em reunião com todos os presentes. Aberta a 

palavra pelo presidente, este lembrou que o Orçamento será aprovado pela Assemblei 

Geral Ordinária, mas que todos devem estudar o orçamento, tirar dúvidas para a 

reunião Ordinária. O Sr. Alexandre Traverzim, presidente da Federação do Desporto 
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Escolar de São Paulo, visando conhecer melhor a construção do orçamento, arguiu 

os orçamentos relativos as despesas esportivas e de marketing, com valores 

apresentados em dois projetos. Segundo, questionou quanto aos valores orçados para 

o campeonato do vôlei de praia e para a seletiva de futsal. Em primeiro momento, o 

presidente passou ao Diretor Geral (CEO), Luiz Carlos Delphino que esclareceu o 

segundo questionamento, quanto as diferenças de orçamento entre essas 

competições do vôlei de praia e seletiva de futsal. Tal diferença se justifica parte pelos 

gastos já realizados em 2020 antes da Pandemia com passagens aéreas e 

hospedagem já pagas e outra parte pela estrutura a ser montada exclusivamente para 

a competição de vôlei de praia e que compreende oito quadras, cobertura, 

arquibancada, hidratação entre outros itens. Diferentemente, o futsal utiliza quadra 

pronta (arena), cujo custo é menor. O presidente Antonio Hora Filho ressaltou que a 

CBDE não tem sede para o vôlei de praia, por isso necessita prever a possibilidade 

de execução nos projetos e orçamento. Nesse momento, o Sr. Alexandre Traverzim 

informou que algumas cidades de São Paulo manifestaram interesse em sediar o vôlei 

de praia. Nesse sentido, o presidente Antonio Hora Filho comunicou que já recebeu 

manifestação de interesse formal para sediar o Campeonato de Vôlei de Praia, de 

alguns estados como Bahia, Paraíba e de municípios do Rio de Janeiro. Aproveitou 

para informar que caso as Federações queriam indicar a cidade ou estado, poderá 

fazê-lo por meio de ofício a ser enviado à CBDE, contendo as condições de 

contrapartida oferecidas. O Mundial acontecerá em maio e há necessidade da decisão 

quanto a cidade sede até o mês março. O sr. Reginaldo Sacramento, representante 

da Federação Baiana de Esporte Escolar, arguiu quanto a possibilidade de 

recebimento do caderno de encargos do evento. Para a questão Antonio Hora Filho 

esclareceu que o caderno de encargos não está sendo enviado aos interessados em 

sediar o evento para não comprometer a elaboração das propostas. Na sequência, o 

Diretor Financeiro, José Maria Santucci explicou que o orçamento é construído a partir 

do orçamento por natureza financeira, conforme plano de contas da Entidade, sendo 

que em cada natureza têm vários itens de despesa previstos. Ou seja, os itens de 
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despesa compõem as naturezas financeiras, que podem ser detalhadas para sua 

melhor análise. Para otimizar a visualização do orçamento, e não ter uma quantidade 

muito grande de naturezas financeiras no plano de contas (o que dificulta a leitura do 

orçamento), se juntou grupos de despesa que podem ser orçados junto na mesma 

natureza financeira, como é o caso da natureza financeira Despesa Esportivas e de 

Marketing. José Maria Santucci apresentou o plano de contas detalhado, mostrando 

as despesas comerciais e de marketing, e todos os itens de despesa que as compõem, 

informando a todos quanto ao recebimento das quatro planilhas orçamentárias que 

demonstram todas nas despesas previstas. José Maria Santucci apresentou, como 

exemplo, a planilha de orçamento do evento Gymnasíade, construída a partir das 

naturezas financeiras, e exemplificando a natureza relativa a despesas esportivas e 

de marketing, com todos os itens que compõem essas despesas. Após explicado 

como fazer a leitura do orçamento, José Maria de Santucci ressaltou mais uma vez 

que todos receberam quatro anexos anexados ao ato convocatório desta reunião, 

contendo o detalhamento das despesas previstas. Dando sequência às explicações 

requeridas pelo Sr. Alexandre Traverzim, quanto ao custo de três milhões previsto no 

orçamento para a realização do Mundial de voleibol, o Diretor Geral. Luiz Delphino, 

esclareceu que o projeto e seu orçamento utilizaram como referência a previsão do 

Mundial que aconteceria em fevereiro de 2020 (antes da Pandemia), e que contava 

com a participação de 50 equipes já inscritas. Caso o evento se mantenha com essa 

quantidade de participantes, precisará de oito quadras e uma estrutura que atenda às 

necessidades de um evento desse porte. Durante o evento, ainda estão previstos a 

reunião da Assembleia Geral, Seminário do Desporto Escolar e o evento em 

comemoração ao aniversário da CBDE. José Maria Santucci complementou que caso 

o gasto com o evento seja menor do que o prévio, o valor retorna para o recurso 

financeiro disponível para gestão da entidade. Ao contrário, se o gasto for maior, o 

saldo existente poderá cobrir possíveis despesas que se fizerem necessárias. O 

presidente Antonio Hora Filho agradeceu as contribuições e lembrou que de toda 

forma, qualquer alteração ou variação do orçamento deverá ser levada para 

Página 11 de 19 

mailto:cbde@cbde.org.br


ATA DA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DO DESPORTO ESCOLAR 

SBN Quadra 02, Bloco F, Edifício Via Capital, Salas 1401 a 1414, Asa Norte – CEP:70.040-020 – Brasília-DF 

Telefone/Fax: (61) 3967-7176 e-mail: cbde@cbde.org.br, CNPJ: 03.953.020/0001-75 

 

 

apreciação e aprovação do Conselho de Administração e da Assembleia Geral 

Ordinária, conforme orienta o Estatuto Social da Entidade. 

O presidente Antonio Hora Filho passou, então, ao último item da pauta Proposta de 

criação da Sub sede Rio de Janeiro. Nesse sentido, informou que a sede dos JEBS 

2021 será no Rio de Janeiro e que está pleiteando recursos da lei de fomento estadual. 

Para tanto, visando o atendimento de exigências do edital do Governo do Rio de 

Janeiro, criará uma Subsede da CBDE no Estado. Ressaltou que será considerado a 

questão levantada pelo Conselheiro de Administração, S. Marcelo Rozemberg, quanto 

a verificação de alguma exigência do edital, quanto ao tempo de instalação da Sub 

sede no Estado. Acrescentou que caso a CBDE atenda a todas as exigências do 

edital, protocolará proposta de projeto junto ao Governo do Rio de Janeiro. O 

presidente complementou com a informação de que as despesas da sub sede terão 

gastos mínimos necessários, já que a CBDE protocolou solicitação junto à Secretaria 

Especial do Esporte, que ceda à CBDE, espaço para instalação da Sub sede, na área 

administrativa do Parque Olímpico no Rio de Janeiro, o que agregará muito valor aos 

trabalhos desenvolvidos pela CBDE. Finalizando, Antonio Hora Filho lembrou que, 

conforme artigo 2º do Estatuto Social da CBDE, a criação de subsedes é prerrogativa 

da administração da Entidade, porém, visando sempre atender o princípio da 

transparência, traz à luz da Assembleia Geral, para ouvir seus membros e obter a 

chancela da Assembleia. Abrindo aos debates, o presidente resumiu que o objetivo 

maior é a captação de recursos estaduais para os JEBs. O Sr. Alexandre Traverzim 

lembrou que se verificasse a questão do tempo de abertura da sub sede para 

atendimento do edital. Para a qual o Diretor Geral, Luiz Carlos Delphino, informou que 

consultou o Governo do Rio de Janeiro, e que a exigência de tempo de existência é 

de três anos da entidade, e não da sub sede. Estando a CBDE em conformidade com 

o edital. Aberta à seção ao pronunciamento de todos, pelo presidente Antonio Hora 

Filho, e sem considerações contrárias, a Assembleia Geral proferiu sua aprovação 

unânime a abertura da sub sede da CBDE, no estado do Rio de Janeiro. Passando 

aos assuntos gerais, Antonio Hora Filho informou que a CBDE licitou e está 
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contratando um curso de idiomas (inglês), que será disponibilizado para todos os 

presidentes das federações filiadas à CBDE, para atendimento das necessidades 

destes em eventos e viagens que requeiram o idioma. A capacitação está inserida no 

pilar “educação” do Planejamento Estratégico 2021-2024, da CBDE. 

Atendendo a pedido do presidente da CBDE, o Vice-Diretor, Sr. Robson Aguiar 

informou a todos acerca do Programa de Apoio às Federações – PAF5, a ser lançado 

agora em dezembro de 2020. O PAF atende ao objetivo da CBDE de promover o 

fortalecimento da base do desporto escolar no país, cujas ações são promovidas pela 

Federações filiadas à Confederação. Nesse sentido, Sr. Robson Aguiar lembrou que, 

no PAF 1, como era o primeiro, somente 15 federações aderiram ao programa, e que 

houve, do saldo disponível não utilizado, repasses de recursos para utilização a partir 

das adesões ao PAF 2 e PAF3. Ainda, lembrou que no PAF4 foram consideradas 

ações que viessem a atender a todos, num momento de pandemia e isolamento social. 

E agora, no PAF5 foram ampliados os itens que poderão ser solicitados pelas 

Federações ao aderirem ao Programa, assim como foi ampliado o orçamento total do 

Programa, que saiu de R$1.500.000,00 do PAF4, para R$4.147.000,00 do PAF5. 

Dessa forma, serão disponibilizados R$153.000,00 para cada Federação que aderir 

ao Programa para solicitação de benefícios, conforme regras expressas no 

Regulamento do PAF5, a ser disponibilizado no dia 11/12/2020. A ideia é fortalecer a 

base, e ajudar as Federações, a partir do recurso do PA5 e, pela última vez, do saldo 

dos programas anteriores não utilizados até então. Dando sequência, o presidente 

Antonio Hora Filho ressaltou que o PAF5 foi elaborado contemplando as necessidades 

manifestas das Federações. Ainda, que esse é grande desafio: trabalhar 

democraticamente, construindo ações em conjunto. Antonio Hora Filho solicitou que 

todos os presentes lessem os valores da CBDE, expressos no PE 2021-2024, sendo: 

Transparência, Tolerância, Respeito, Excelência e Conformidade. Abrindo às 

considerações, o Sr. Reginaldo Azevedo, da Federação Acreana do Desporto Escolar, 

pediu o saldo remanescente dos Programas passados. Nesse sentido, o presidente 

Antonio Hora Filho informou que o CEO, Luiz Carlos Delphino, irá encaminhar o saldo 
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individualmente para casa Federação. O Sr. Gileno Pereira Souto Junior, da 

Federação Norteriograndense de Desporto Escolar, perguntou se no PAF5 serão 

beneficiadas atividades meio das Federações, como por exemplo, pagamento de 

aluguel, condomínio ou internet. Para a qual, o presidente informou não ser possível 

por força de Lei. Sr. Gileno, arguiu quanto aos itens que serão beneficiados pelo PAF5. 

Para esta questão, foi informado que no Regulamento do Programa estará 

especificado cada item. O Sr. Alexandre Traverzim sugeriu que o PAF fosse revisto 

em momento oportuno, em questões como repasse de recursos para as Federações 

com mais escolas e com menos escolas, considerando questões de equidade. O 

presidente Antonio Hora Filho solicitou a todos que, no momento adequado, de 

construção do próximo programa, essas e outras questões fossem apresentadas. 

Finalizando, o presidente Antonio Hora Filho passou a palavra para especialista em 

Governança, Anne Affiune, para que orientasse a todos quanto a assinatura da ata da 

presente reunião da Assembleia Geral Extraordinária. Nesse sentido, Anne Affiune 

esclareceu que a ata foi redigida em tempo real e, após revisão de digitação, será 

encaminhada a todos para leitura, aprovação e assinatura digital com certificado 

digital, por meio da plataforma Collecta-me. 

 

5. Encerramento: após os assuntos terem sido apresentados, o presidente da CBDE 

agradeceu a todos a participação e ressaltou a assiduidade e frequência no 

comparecimento de todos os membros da Assembleia Geral, nas reuniões que 

ocorreram em 2020, o que certamente acarreta ganhos de excelência a gestão. 

 
E assim, se deu por encerrada a Assembleia Geral Extraordinária. 

 
Brasília, 10 de dezembro de 2020. 
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